
1

ПАРТНЁРСТВО
ЧЕРЕЗ ПОНИМАНИЕ

ГАЗЕТА КАЛМЫЦКОй РЕСпубЛиКАнСКОй ОРГАниЗАЦии пРОФСОЮЗА РАбОТниКОВ ОбРАЗОВАниЯ и нАуКи РФ№27 ЯнВАРь 2016 Г.

  АКТуАЛьнО

Реском профсоюза ра-
ботников образования 
и науки в декабре отме-
тил  25-летие создания 
профсоюзной органи-
зации и 110 годовщину 
со дня основания про-
фсоюзного движения 
в стране.  О том, что 
сделано за эти годы, ка-
кие цели стоят сегодня 
перед профсоюзом, рас-
сказывает председа-
тель рескома Антонина 
Коокуева:

- В честь юбилея организа-
ции мы провели в конце де-
кабря торжественный прием. 
Пригласили ветеранов, участ-
ников событий, происходив-
ших в трудные девяностые 
годы, чтобы сказать им спаси-
бо за то, что благодаря, в том 
числе их активным действиям 
профсоюз был сохранен, за-
щищены интересы работни-
ков нашей отрасли. Те годы 
были временем организации 
стачкомов, митингов и пике-
тов, связанных в основном с 
невыплатой зарплат и детских 
пособий. Нужно было решать 
весьма болезненные вопро-
сы. Иногда этот процесс носил 
стихийный характер, и мы де-
лали все, чтобы он проходил 
цивилизованно, в рамках за-
кона. Помнится, в Малодербе-
товском и Приютненском рай-
онах народ, требуя зарплаты, 
в свою очередь, сам в нару-
шение  закона  угрожал пере-
крыть федеральные трассы. И 
мы вместе с райкомами про-
фсоюза, районными админи-
страциями шли к лидерам, 
уговаривая их действовать в 
рамках Конституции. В част-
ности, в той сложной ситуа-
ции грамотно действовала 
председатель Приютненско-
го райкома профсоюза Алла 
Алексеевна Аринова, которой 
мы торжественно вручили По-
четный знак Общероссийско-

базе элистинской средней 
школы № 4. Мы благодарны 
прежнему председателю про-
фкома этого образовательно-
го учреждения Александру 
Борисовичу Шарапову, также 
награжденному Почетным 
знаком Общероссийского 
Профсоюза образования.  

Как подчеркнула Меркуло-
ва Галина Ивановна, особен-
ность создания нашего про-
фсоюза состояла в том, что его 
образование совпало с годом 
рождения суверенного рос-
сийского государства. Остро 
стоял вопрос: либо в России 
будет создаваться совершен-
но новый, отличный от совет-
ского, профсоюз, либо сохра-
нить профсоюзное членство и 
работать с ним. И мы пошли по 
второму пути, поставив перед 
членами профсоюза новые, с 
учетом вызовов времени, це-
ли, сохранив общественную 
организацию, защищая свои 
интересы. В стране в целом и 
в нашей республике с этой за-
дачей справились. 

- Профсоюз нуждался 
прежде всего в укрепле-
нии рядов, решении ор-
ганизационных вопро-
сов? 
- Да, но заниматься его 

укреплением было крайне 
сложно, так как многие вы-
ходили из организации, слу-
чались и факты нецелевого 

создания кредитно-потреби-
тельского кооператива для 
помощи остронуждающимся 
членам профсоюза. 

К началу двухтысячных 
сформировалась система со-
циального партнерства,  ста-
ли принимать соглашения 
между правительством, райо-
нами, первичными организа-
циями. Социальное партнер-
ство – важнейший правовой 
механизм, определяющий  
взаимоотношения профсоюза 
и наших партнеров в решении  
сложных проблем трудящих-
ся. Сегодня в Калмыкии ни 
один документ, касающийся 
защиты прав работников, не 
утверждают без его обсуж-
дения с участием профсоюза. 
На уровне правительства ре-
спублики работает  трехсто-
ронняя комиссия, с министер-
ством образования и науки 
Калмыкии реском заключает 
соглашения и договоры, во 
время заседаний комиссий  
регионального парламента 
мы отстаиваем интересы ра-
ботников отрасли.  Таким об-
разом, мы помогаем системе 
образования и людям, заня-
тым в ней. Наша организация 
остается активным, влиятель-
ным, деятельным и неравно-
душным участником всех 
изменений, происходящих в 
отрасли и профсоюзном  дви-
жении.

- Какие задачи сегодня 
Вы считаете главными?
- Реалии таковы, что сегод-

ня в связи со сложной эконо-
мической ситуацией в стране 
на первый план выходят про-
блемы, связанные с заработ-
ной платой.  На заседании 
трехсторонней комиссии по 
регулированию социально-
трудовых отношений при 
правительстве Калмыкии в 
прошлом месяце, 25 декабря, 
рассматривались эти злобод-
невные вопросы. Регион вы-
полняет майские указы пре-
зидента России, в том числе о 
доведении средней учитель-
ской зарплаты до средней по 
республике, в то же время, я 
считаю,  необходимо тщатель-
но проверять соответствую-
щую статистику. Кроме того, 
очевидно, что повышение 
уровня зарплат педагогов 
произошло в основном за 
счет увеличения нагрузки на 
учителей: они зачастую тру-
дятся на полутора – двух став-
ках и, конечно, мало отдыхают, 
устают, что может привести к 
эмоциональному выгоранию 
работников. Осенью прошла 
оптимизация в отрасли, и на 
заседании трехсторонней 
комиссии я в очередной раз 
напомнила участникам меро-
приятия о том, что в соответ-
ствии с законодательством 
финансовые органы, органы 
управления образованием 
вправе определять сокраще-
ние общего объема финан-
сирования, которое может 
привести к высвобождению 
работников, но решать, ка-
кие именно должности будут 
подвергнуты оптимизации, – 
дело самой образовательной 
организации. Сокращение в 
штате учреждения отрасли 
должностей по инициативе 
органов управления образо-
ванием нарушает нормы за-
конодательства, и  хотелось, 
чтобы руководители помнили 
об этом.       

Вторая задача, которую мы 
сегодня выполняем, - сохра-
нение льгот трудящихся от-
расли, завоеванных профсо-
юзом годами упорного труда. 
Минтруд России вел речь о за-
конопроекте, который требо-
вал оказания исключительно 
адресной помощи остронуж-
дающимся, в том числе в ча-
сти предоставления льгот по 
оплате коммунальных услуг, 
и в эту категорию предлагал 
внести и сельских педагогов. 
Профсоюзам удалось дока-
зать, что данные льготы нуж-
ны всем сельским учителям, 
и цель документа, согласно 
которому они пользуются 
этими льготами, - сохранение 
кадров на селе, с которыми 

сейчас архитрудно. Благодаря 
активным действиям профсо-
юза на федеральном уровне 
удалось отстоять эту пози-
цию, и  Калмыкия является 
одним из немногих регионов 
России, где льготы сельским 
учителям по оплате комму-
нальных услуг предоставляют 
в необходимом объеме. Здесь 
велика роль правовых ин-
спекторов райкомов профсо-
юза, стоящих на защите прав 
педагогов.

По-прежнему актуально 
и укрепление финансовой 
дисциплины. Благодаря це-
ленаправленной работе в 
этом направлении действует 
кредитно-потребительский 
кооператив «Дем», о котором 
я упоминала. Около 17 мил-
лионов рублей в его активе 
реально помогают работни-
кам  образования. Много вни-
мания мы уделяем работе с 
молодежью. Глава Калмыкии, 
правительство республики 
приняли в эти годы беспре-
цедентные меры по поддерж-
ке молодых педагогов, но, к 
сожалению, из-за нынешней 
экономической ситуации в 
стране говорить о достойной 
зарплате молодых не при-
ходится. И надо приложить 
огромные усилия для того, 
чтобы молодежь осталась в 
наших школах, детсадах, уч-
реждениях дополнительного 
образования.

Со своей стороны мы ока-
зываем большую методиче-
скую помощь начинающим 
педагогам, проводятся респу-
бликанские форумы молодых 
учителей, конкурсы молодых 
профлидеров. Создан ре-
спубликанский молодежный 
совет, в каждом районном 
комитете сегодня организу-
ют подобные объединения. В 
настоящее время готовимся к 
межрегиональному семинару 
молодых учителей. В мае к нам 
приедут 20 молодых педаго-
гов из  Астраханской области, 
соберется и наша молодежь. 
Во время этого мероприятия 
они пообщаются, поделятся 
опытом, будут созданы стажи-
ровочные площадки.

Когда я говорю о партнер-
стве профсоюза с различными 
структурами, с которыми мы 
организуем мероприятия для 
педагогов, то подразумеваю 
деятельность во имя роста на-
шей организации и  учителей 
- прежде всего. Это направ-
ление деятельности успешно 
развивается, мы продолжим 
и далее эту работу для при-
влечения большего внимания 
к решению проблем членов 
нашей организации, всех ра-
ботников отрасли.

Баир Эльзятинова       

ПРОФСОЮЗ ОСТАЕТСЯ АКТИВНЫМ УЧАСТНИКОМ 
ВСЕХ  ПРОЦЕССОВ В ОБРАЗОВАНИИ 

Антонина 
Коокуева:

го профсоюза образования. В 
лихие 90-е годы мы провели 
ряд объединительных меро-
приятий, убедили забастовоч-
ные комитеты действовать 
сообща. В Целинном районе 
тогда же был создан альтер-
нативный профсоюз, который  
вышел из нашей организации. 
Спустя некоторое время люди 
вернулись обратно, осознав, 
что в одиночку проблемы 
решать невозможно. Но рас-
паду профсоюзных перви-
чек способствовала и власть. 
Хотелось бы особо отметить 
наших коллег, выдержавших 
давление со стороны власти 
в те годы.  Когда ей не удава-
лось дискредитировать ли-
деров, она  шла на то, чтобы 
ликвидировать профсоюз. 
Директоров школ застав-
ляли «разгонять» первички. 
Огромная благодарность 
тем, кто выдержал давление 
со стороны, -  Сим Тамаре 
Чан-Юновне, Малиевой Нине 
Ивановне, Насунову Климу 
Эрдниевичу, Сангаджиеву 
Виктору Сергеевичу, прежне-
му ректору, ныне президенту 
Калмыцкого госуниверситета 
Герману Манджиевичу Бор-
ликову, поддерживавшего 
первичные организации (сту-
дентов и преподавателей) ву-
за, которые были в авангарде 
борьбы с несправедливостью, 
и многим другим руководите-
лям тех лет. Наш профсоюз 
был и остается силен такими 
людьми, как Гаряева Галина 
Наминовна, Громова Нина 
Бамбаевна, Минкеев Сергей 
Бюрюнович,  Михайлова Люд-
мила Алексеевна, Кавкишева 
Ирина Дмитриевна, Касьяно-
ва Татьяна Ильинична и мно-
гими другими замечательны-
ми педагогами.       

- Вы много сделали для 
того, чтобы органы гос-
власти стали относиться 
к общественной органи-
зации, какой является 
профсоюз, с должным 
уважением.  
 - Помнится, в девяностые 

годы в одной из элистинских 
школ 15 учителей    не подчи-
нились указанию директора 
и не вышли из профсоюза. И 
не только потому, что не мог-
ли обойтись без профсоюза. 
Они не позволили кому бы то 
ни было ущемлять чувство их 
собственного достоинства, 
своей позиции. Если будет 
надо, мы и сами покинем 
профсоюз, но заставлять нас 
это делать сейчас не стоит, 
говорили они. И среди них 
учитель начальных классов 
СОШ № 10 г. Элисты Костри-
кина Наталья Николаевна, 
считаю, что на таких людях 

использования финансовых 
профсоюзных средств. На-
пример, в одном из районов  
профсоюзные взносы на-
правили на оплату услуг по 
электроснабжению школ.  Все 
надо приводить в систему, 
обеспечивая взаимодействие 
различных уровней структу-
ры по вертикали, восстанав-
ливая первички, районные 
организации, реском. Каче-
ственные изменения относят-
ся к началу двухтысячных, мы 
сумели сделать многое, в том 
числе укрепили  финансовую 
дисциплину. Именно тогда 
мы заложили фундамент для  

держится Россия, вся система 
образования.

Именно тогда власти респу-
блики стали приходить к вы-
воду, что острые социальные 
вопросы надо решать путем 
переговоров с организацией, 
представляющей интересы 
огромного количества лю-
дей. Считаю, что заслуга про-
фсоюзных организаций того 
времени как раз и состоит в 
том, что начался процесс ор-
ганизации социального пар-
тнерства. Например, встречи 
профсоюза с представителя-
ми правительства республи-
ки тогда часто проходили на 
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  нАГРАдА

  С ЛЮбОВьЮ К пРОФЕССии  ТРудОВОЕ пРАВО 

Впервые эта престижная на-
града, которой отмечают лучших 
профсоюзных  работников России, 
учрежденная в память о первом 
председателе Профсоюза работни-
ков народного образования и нау-
ки Российской Федерации, видном 
деятеле российского и междуна-
родного профсоюзного движения 
Владимире Михайловича Яковлеве, 
вручена представителю профсоюза 
работников образования и науки 
Калмыкии. Татьяна Ильинична, чей 
авторитет в сфере образования в 
Калмыкии достаточно высок, на-
граждена этой премией во время 
торжественного приема в честь 
юбилея рескома за многолетнюю 
активную работу, направленную на 
защиту социально-экономических 
и трудовых прав и интересов работ-
ников образования, и деятельность 
по повышению престижа педагоги-
ческого труда.

Педагог дополнительного 
образования Песчаной сред-
ней общеобразовательной 
школы Приютненского райо-
на Галина Савалданова руко-
водит объединением «Красо-
та природы в лентах».

«Мы занимаемся вышивкой лен-
тами, ковроткачеством, выполняем 
работы с использованием техники 
торцевания. Сейчас пробуем созда-
вать картины из шерсти (шерстяная 
акварель). Участвуем во всех кон-
курсах, проводимых в Калмыкии 
среди школьников. В этом году в 
республиканском конкурсе  «Мой 
народ, моя страна» в номинации 

Анализ нормативно-правовых актов (НПА), сообщает федеральное ми-
нистерство, в большинстве случаев подтвердил обоснованность жалоб на 
нарушение Порядка аттестации, к которым могут быть отнесены следующие 
факты: наличие критериев для установления квалификационной категории, 
не предусмотренных Порядком аттестации; обязательное участие в диа-
гностическом тестировании педагогических работников; введение переч-
ней «отчетности» (в том числе документов, выдаваемых педработникам за 
косвенную плату и (или) при посредничестве третьих лиц, в том числе их 
руководителей); требование к работникам об указании непосредственно в 
заявлении избыточной информации, не предусмотренной Порядком атте-
стации, а также представлении обязательных приложений к заявлению о 
прохождении аттестации в целях установления квалификационной катего-
рии соответствующего порфолио.  

К примеру, в НПА содержатся не предусмотренные Порядком аттестации 
требования об обязательности наличия результатов работы за каждый год 
в межаттестационный период; отзывов третьих лиц о деятельности педаго-
гического работника; о предоставлении документов о повышении квалифи-
кации; о представлении видеозаписей и конспектов уроков; о заполнении 
электронных и печатных форм (карт); сведений о соответствии всем, без ис-
ключения, критериям, предусмотренным пунктами 36 и 37 Порядка аттеста-
ции, что прямо противоречит пункту 38 этого же документа.

По итогам анализа НПА министерством образования и науки РФ сделан 
вывод о том, что не выявлено ни одной региональной модели проведения 
аттестации, которую можно охарактеризовать как образцовую и рекомендо-
вать  для распространения.

Заместитель директора Департамента государственной политики в сфе-
ре общего образования Минобрнауки России П. А. Сергоманов отметил 
необходимость приведения НПА в соответствии с Порядком аттестации, а 
также тесного взаимодействия с профсоюзами при согласовании норматив-
но-правовых актов и другим вопросам, связанным с аттестацией педагоги-
ческих работников.  

В РЕГИОНАХ НЕТ ОБРАЗЦОВОЙ 
МОДЕЛИ ПРОВЕДЕНИЯ 

АТТЕСТАЦИИ
Федеральное министерство требует выработать 

подобные документы во взаимодействии с профсою-
зами  Минобрнауки России проанализировало приня-
тые в субъектах РФ нормативно-правовые акты по 
вопросам аттестации педагогических работников.

Отличник народного просвеще-
ния, удостоенная Почетной грамо-
ты Федерации независимых про-
фсоюзов России, знака ФНПР «За 
активную работу в профсоюзах», 
Почетной  грамоты ЦК Профсоюза 
работников народного образова-
ния и науки РФ,  знака  Профсоюза 
«За активную работу» и медали «100 
лет профсоюзам России», Татьяна 
Касьянова  в течение 11 лет возглав-
ляет местную профсоюзную органи-
зацию, объединяющую 15 первичек. 
На протяжении всего этого времени 
здесь сохраняется 100-процентное 
профсоюзное членство. 30 лет она 
руководит детсадом  «Солнышко».

«Татьяна Ильинична показала 
себя как инициативный, принципи-
альный  руководитель  профсоюза, 
умеющий отстаивать права педа-
гогических работников на основе 
конструктивного диалога. В своей 
работе она  умело  использует как 

досудебную, так и судебную форму 
защиты прав членов профсоюза.  В 
рамках социального партнерства 
посредством переговоров с руко-
водителями образовательных орга-
низаций и администрации района 
положительно решает многие во-
просы, касающиеся социально-тру-
довых прав работников. Например, 
в 2014 году в результате неодно-
кратных обращений в районную ад-
министрацию в рамках выполнения 
районного отраслевого Соглаше-
ния на медосмотр за счет средств 
учредителя было выделено 125 ты-
сяч рублей, - отзывается о Татьяне 
Касьяновой председатель рескома 
профсоюза Антонина Коокуева. - В 
районе хорошо поставлена право-
защитная работа, большое внима-
ние уделяется правовому обучению 
профсоюзного актива. В 2014 году 
благодаря ее активным действи-
ям   предотвращена ликвидация  
Малодербетовского дома детского 
творчества, восстановлены ликви-
дированные ранее должности сто-
рожей (12 человек)  в  четырех до-
школьных учреждений района. При 
непосредственном участии Татьяны 
Ильиничны в 2012 году удовлетво-
рены 65 исков в пользу работников  
двух детсадов  («Солнышко» и «Ко-
локольчик») села Малые Дербеты, 
обратившихся с иском к работода-
телям и учредителю образователь-

ных организаций  об установлении  
им стимулирующих выплат, которые 
ранее не выплачивались. В итоге со-
трудникам детсадов   было выделе-
но более 50 тысяч рублей». 

Татьяна Касьянова – участник 
Всероссийского форума работников 
дошкольного образования, на кото-
ром она выступила с докладом  по 
теме «Экологическое образование 
детей дошкольного возраста». Ее 
выступления о положении дел в си-
стеме дошкольного образования на  
районных и республиканских меро-
приятиях способствовали положи-
тельным переменам в дошкольном 
образовании республики, в част-
ности, принятию постановления 
правительства РК от 17.12.2014 г. 
№ 463. Согласно этому документу с 
первого января 2015 года молодым 
воспитателям дошкольных образо-
вательных организаций в качестве 
подъемного капитала выплачивают  
по 100 тысяч рублей. 

В Малодербетовской местной 
организации профсоюза налажена 
мотивационная работа, проводятся 
конкурсы профессионального ма-
стерства, выездные консультации. 
Большое внимание уделяется не 
только  правовым и экономическим 
вопросам, но и  спортивно-оздоро-
вительной и культурно-массовой 
работе, работе с ветеранами педа-
гогического труда. Организована  

работа с молодыми специалистами, 
активно работает Совет молодых 
педагогов, созданный при райко-
ме профсоюза. Молодых педагогов 
ежегодно направляют на  форумы и 
семинары разных уровней. 

- Рада, что мой труд отмечен на са-
мом высоком уровне, и, самое глав-
ное, моими коллегами в Калмыкии, 
- сказала Татьяна Ильинична. - Мы, 
руководители местных и первичных 
организаций, постоянно учимся, 
изучаем законы, чтобы успешно за-
щищать права работников отрасли. 
Итогами минувшего года я довольна, 
поскольку удалось наладить сотруд-
ничество с новым главой нашего 
района Олегом Чомподовым и его 
заместителем по социальным во-
просам, которые прислушиваются к 
мнению нашей организации, стара-
ясь решить  проблемы педагогов. 

Награда накладывает на меня 
и большую ответственность. В си-
стеме образования, как и в других 
отраслях, в настоящее время про-
исходят изменения, обусловленные 
трудной экономической ситуацией 
в стране в целом. Надеюсь, что бла-
годаря социальному партнерству, 
сотрудничеству с работодателями 
удастся сделать все возможное для 
дальнейшего развития сферы об-
разования в районе и поддержки 
работников, - заключила Татьяна 
Касьянова. 

ПРЕМИЯ ИМЕНИ В. М. ЯКОВЛЕВА –

ГВОЗДИКИ ИЗ БУМАГИ
И ШЕРСТЯНАЯ АКВАРЕЛЬ 

место в республиканском заочном 
конкурсе  «Степная антилопа», по-
ощрительный приз республикан-
ского заочного конкурса «Зеркало 
природы», призовые места различ-
ных районных состязаний.

Любимыми работами школьниц 
стали гвоздики, выполненные ими 
из гофрированной бумаги. Эти с лю-
бовью изготовленные цветы сегод-
ня хранятся в домах жителей посел-
ка Песчаный. К семидесятилетию 
Победы девочки под руководством 
Галины Пюрьвеевны подготовили 
семьдесят искусственных гвоздик 
и подарили их девятого мая одно-
сельчанам.       

Баир Эльзятинова

«Декоративно-прикладное твор-
чество» ковёр «Наш хурул», вы-
тканный семиклассницами Герлей  
Гаряевой и Николь Пахомкиной, за-
нял первое место», - рассказывает 
Галина Пюрьвеевна.

В республиканской выставке 
«Наследие предков сохраним и при-
умножим» эти же ученицы, а также 
Булгун Манкуева заняли третье ме-
сто в номинации «Ковроткачество», 
представив ковёр «Бегущие сайга-
ки». Четвертое место в номинации 
«Бумажная палитра» (работа «Герб 
Калмыкии») завоевала  Эвелина 
Болтырова. В копилке побед вос-
питанников объединения «Красота 
природы в лентах» также третье 

Председатель 
Малодер-
бетовской 
местной 
организации 
профсоюза, 
заведующая 
детским садом 
«Солнышко» 
Татьяна Касья-
нова награж-
дена премией 
имени В. М. 
Яковлева.

ЛИДЕРУ МЕСТНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ
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Юбилейная медаль ветеранам 
Центральный Совет наградил юбилейной 

медалью «25 лет Общероссийскому Профсо-
юзу образования» ветеранов профсоюзного 
движения Республики Калмыкия Аринову 
Аллу Алексееву, Оглаева Юлия Очировича, 
Шарапова Александра Борисовича, Шураеву 
Валентину Борисовну за многолетний добро-
совестный труд, активную работу в Профсо-
юзе, направленную на защиту социально-
трудовых прав и защиту профессиональных 
интересов работников образования. 

Проект «Единой России»  
Член рабочей группы Антонина Коокуева 

и член общественной комиссии Цаган Эдеева 
прияли участие в совещании по реализации 
партпроекта «Модернизация образования», 
которое проходило 20 января в малом зале 
заседаний правительства. Министр обра-
зования и науки региона Николай Манцаев 
рассказал о работе, проводимой в рамках 
партпроекта, по повышению качества об-
разования, решению проблемы занятий   в 
школах в одну смену в соответствии с тре-
бованиями федеральных государственных 
образовательных стандартов,   доведения 
средней зарплаты учителей до средней по 
региону и другим направлениям. Николай 
Манцаев отметил, что   благодаря предпри-
нятым в регионе мерам по поддержке моло-
дых учителей  в 2015 году в школы Калмыкии 
пришло в два раза больше молодых педаго-
гов, чем в предыдущем году. Работа по под-
держке молодежи в общеобразовательных 
учреждениях продолжится и в 2016 году, 
будет усилена деятельность   и по развитию 
наставничества в общеобразовательных ор-
ганизациях.   Также министр сообщил, что в 
Калмыкии  в рамках государственной про-
граммы «Содействие созданию в субъектах 
российской Федерации   новых мест в обще-
образовательных организациях» заплани-
ровано строительство четырех школ.   «Одна 
из них в городе Элисте рассчитана на одну 
тысячу мест будет  оснащена современным 
оборудованием и  должна стать лучшей в 
регионе», - подчеркнул Николай Манцаев.    

Год правовой культуры
В 2016 году стартовал Год правовой куль-

туры в Общероссийском Профсоюзе образо-
вания. Он будет способствовать повышению 
правовой грамотности и профессионализма 
профсоюзных кадров и актива, распростра-
нению правовых знаний среди широких 
масс членов Профсоюза. VII съезд Профсою-
за, состоявшийся в марте 2015 года, поставил 
конкретную задачу повышения правовой 
культуры профсоюзного актива, избранного 
в составы профсоюзных органов. Для успеш-
ной реализации этой задачи Калмыцким ре-
скомом разработан план мероприятий Года 
правовой культуры в Профсоюзе, который  
предусматривает:

усиление правовой подготовки профсоюз-
ных работников и актива, избранного в орга-
ны управления профсоюзных организаций;

активизацию работы выборных профсо-
юзных органов по обучению актива;

повсеместное формирование профсоюз-
ного резерва кадров и актива;

рост профессионализма председателей и 
членов профсоюзных комитетов, повышение 
уровня правовых знаний рядовых членов 
Профсоюза;

создание новых и активизацию работы 
действующих школ профсоюзного актива;

расширение форм и методов обучения и т.д.

У «Постижения» новый 
председатель

22 января 2016 года на базе МБОУ «СОШ 
№ 17 им. Кугультинова Д. Н.» состоялось оче-
редное заседание республиканского клуба 
молодых педагогов «Постижение», в котором 
приняло участие около 70 молодых педаго-
гов со всех районов республики и г. Элисты. 
Программа заседания включала панораму от-
крытых уроков победителей и призеров ре-
спубликанского конкурса «Педагог года Кал-
мыкии», опытных педагогов города Элисты.  

В рамках мероприятия было проведено 
отчетно-выборное собрание. Председателем 
республиканского клуба молодых педагогов 
«Постижение» избран учитель иностранного 
языка МБОУ «Элистинская классическая гим-
назия» Моксаев Церен Дорджиевич.  

Учителя из Калмыкии, 
профсоюзные активисты 
Санджи Тоташев, Алтына 
Кевельдженова, Джангар 
Павлов и Игорь Энеев в де-
кабре приняли участие во 
всероссийском семинаре 
«Конкурс профессиональ-
ного мастерства «Учи-
тель года» как средство 
повышения квалификации 
педагогов» в Самаре. 

Мероприятие было организо-
вано самарской региональной 
общественной организацией 
«Клуб «Учитель года», возглавля-
емой Светланой Ильиной.

Учителю Песчаной средней 
школы Приютненского района 
Санджи Тоташеву запомнились 
дебаты и мастер-класс, прове-
денные  абсолютным  победите-
лем  всероссийского конкурса 

Наблюдения за учащимися 
пилотных классов показывают: 
дети стали лучше говорить, легче 
реагируют на вопросы учителя, 
вступают в диалог, умеют  делать 
выводы, обосновывать своё мне-
ние, работать в паре. 

Материально-технические 
возможности школы (использо-
вание информационно-комму-
никационных технологий) по-
зволяют организовать урочную 
и внеурочную деятельность эф-
фективно, мобильно,  много вни-
мания на уроках и внеурочных 
занятиях уделяется проектной 
деятельности.

В первую очередь необходи-
мо внедрить технологии, кото-
рые оптимально обеспечивают 
результаты ФГОС, сменить по-
зицию  учителя с ведущего на 
сопровождающего. Выходом из 
создавшегося положения явля-
ется также массовая переподго-
товка и подготовка учителей для 
работы по новым ФГОС, и, конеч-
но же, самое главное – самообра-
зование педагогов.

Многое зависит от каждого 
учителя. Если он принимает но-
вые условия и  правила, то он 
будет меняться. Только от него 
зависит, станут ли новые ФГОСы 
действующими и действенными 
или всё останется на бумаге. 

В Бага-Бурульской СОШ стан-
дарты второго поколения для ос-
новной школы  введены с перво-
го сентября 2015 года.

 Пятиклассники (их в школе 
семь) освоили программы на-
чального общего образования 
в соответствии с новыми ФГОС 

ЧТОБЫ ОСТАТЬСЯ В ПРОФЕССИИ… 

МНОГОЕ ЗАВИСИТ 
ОТ УЧИТЕЛЯ

«Учитель года – 2015»  Сергеем 
Кочережко. Сергея Сергеевича, 
учителя истории и обществозна-
ния гимназии № 1 города Самары,  
интересно слушать, делится Сан-
джи Тоташев. 

«Рассуждая о профессиональ-
ном мастерстве, Сергей Кочереж-
ко отметил, что благодаря опре-
деленным качествам и в наше 
сложное время можно не только    
остаться в профессии, но и даже 
преуспевать в ней. Речь шла, пре-
жде всего, о  повышенной трудо-
способности, ответственности, 
желании постоянно обновлять 
знания и любви к своему  делу», 
- рассказал  учитель Песчаной 
школы.    

Санджи Тоташев и сам в 2013 
году участвовал в республикан-
ском конкурсе «Педагогический 
дебют», в дальнейшем думает по-
пробовать силы в конкурсе «Учи-
тель года» в номинации «Учитель 

– предметник». Во время конкур-
са профессионального мастер-
ства действительно происходит 
учеба -  учителя впитывают опыт 
коллег, сравнивают свои мето-
дики работы с теми, которые ис-
пользуют другие участники, от-
метил участник всероссийского 
семинара.

Учитель английского и немец-
кого языка Тундутовской сред-
ней школы  Малодербетовского 
района Алтына Кевельдженова 
подчеркивает, что мероприятие, 
в котором приняла участие кал-
мыцкая делегация, было органи-
зовано на высоком уровне. 

Ее, филолога (а также учителя 
истории и обществознания Боль-
шецарынской средней школы № 
2 имени М. В. Хонинова Джангара 
Павлова), заинтересовали ма-
стер-классы победителя всерос-
сийского конкурса «Учитель года 
– 1994» Михаила Нянковского из 
Ярославля о творчестве поэтов 
«Серебряного века».  Один из 
уроков он проводил с ученика-
ми 10-11 классов и рассказывал 
о поэзии настолько увлекатель-
но, что даже участники семинара 
поднимали руки, желая ответить 
на его вопросы, адресованные 
учащимся. «Вот что значат опыт, 
мастерство и харизма педагога!»  
-  подчеркивает Джангар Павлов.    

В секции «Иностранный язык» 
Алтына Викторовна перенимала 
опыт  самарских преподавате-
лей. Один из них, учитель немец-
кого языка, свой мастер-класс 
на тему «Любите ли вы фрукты?» 

давал во втором классе. Его уче-
никами стали ребята, не знающие 
языка Гете, но благодаря стара-
ниям педагога все же выучившие 
во время занятия несколько слов 
на немецком. С учителем фран-
цузского языка, объяснившим 
учащимся значение ряда  заим-
ствованных слов, в конце урока 
на французском языке спели и 
ученики, и педагоги.

Об обучающем мероприятии 
в Самаре молодые учителя из 
Калмыкии отзываются с восхи-
щением. Вместе с коллегами из 
разных регионов они участвова-
ли в дискуссии «Легко ли быть мо-
лодым?», модератором которой 
выступил Сергей Кочережко. Ста-
рались найти ответы на вопросы 
«Нужно ли любить ученика?», «Где 
грань между молодостью и опы-
том?», называли   лучшие и худ-
шие качества учителя. Лучшие ка-
чества педагога, говорит Алтына 
Викторовна, - желание выявить 
у воспитанников способности, 
таланты, помочь им в обучении. 
Худшее качество, которое может 
быть у наставника, считает она, - 
равнодушие. 

Алтына Кевельдженова тре-
тий год трудится в школе. По-
общавшись с известными учите-
лями, посмотрев их уроки, она 
решила в дальнейшем принять 
участие в конкурсе профессио-
нального мастерства, чтобы во 
время состязания показать свои 
наработки и  поучиться у других 
конкурсантов.

Баир Эльзятинова       

начального образования, имеют 
навыки проектной, исследова-
тельской деятельности, умеют 
рассуждать, анализировать, со-
поставлять, добывать нужную 
информацию и обрабатывать ее. 
Свободно работают компьюте-
ром, интерактивной доской. Учи-
теля, работающие в этом классе, 
прошли соответствующую кур-
совую подготовку, посетили раз-
личные семинары по проблеме 
реализации ФГОС.

В отличие от своих предше-
ственников, учащиеся 5 класса 
осознают, что многое (почти все) 
зависит от них самих.  Они готовы 
сами находить нужную информа-
цию, обсуждать с учителем про-
блемы, умеют отстаивать свою 
точку зрения. Активно участвуют 
во всех школьных и муниципаль-
ных мероприятиях, свободно 
держатся на публике во время 
выступлений.  Некоторые дети со-
чиняют песни, стихи, что говорит 
о развитии творческого мышле-
ния. Их сочинения показывают, 
что учащиеся свободно излагают 
свои мысли в письменном виде. 
Они  общительны, их интересы 
разнообразны.

Учителя стараются применять 
на уроках различные методики и 
формы работы, в которых главная 
роль отводится ребенку. Посте-
пенно традиционные уроки (на 
которых больше говорит и объяс-
няет в основном учитель) уступа-
ют место урокам с использовани-
ем разнообразных современных 
технологий: больше работают 
учащиеся. Постепенно меняется 
характер домашних заданий по 

различным предметам, задания 
становятся творческими, инди-
видуальными. Иногда учащиеся 
сами определяют, что они будут 
выполнять в качестве домашне-
го задания (например, составить 
самим задачу по математике по 
заданной теме и предложить ре-
шить одноклассникам).

 Большую роль в развитии де-
тей играет внеурочная деятель-
ность. Так,  учащиеся 5 класса 
посещают кружки «Риторика», 
«Ментальные карты» (общее раз-
витие детей), «Мой край родной» 
(учащиеся уже выступили с ини-
циативой создать в школе музей 
и даже предложили идеи, как ре-
ализовать задуманное),  «Спор-
тивный час».

Пятиклассники достаточно 
самостоятельны. Они сами орга-
низуют дежурство в классе, гене-
ральную уборку, проводят репе-
тиции и т.д. 

Такой результат был бы невоз-
можен без участия родителей и 
хорошей работы классного ру-
ководителя, молодого педагога, 
учителя калмыцкого языка и ли-
тературы Нюдюльчиевой Елены 
Викторовны. Она умело орга-
низует работу в классе, активно 
взаимодействует с родителями, 
предметниками, умеет найти но-
вые формы работы с детьми, за-
интересовать их. 

Конечно же, не все еще уда-
ется, есть проблемы и в нашей 
школе. Знания учеников по от-
дельным предметам оставляют 
пока желать лучшего,  предстоит 
дальнейшая работа по развитию 
классного коллектива, в котором 

должны быть взаимовыручка и 
взаимопомощь, сегодня же  эти 
понятия у учащихся находятся, к 
сожалению, не на первом месте. 
Пятиклассники  учащиеся более 
обеспокоены своими отметками, 
нежели реальными знаниями.

О материально-технической 
базе школы. Класс оборудован 
современной мебелью (учре-
дитель обеспечил учащихся но-
выми партами и стульями). Нет 
интерактивной доски, к работе 
с которой учащиеся привыкли с 
начальных классов. Но учителя 
нашли выход из положения: не-
которые занятия проводятся  на 
базе начальной школы, где доски 
имеются.

В школе нет спортзала, и это  
не позволяет в полной мере реа-
лизовать здоровьесберегающие 
технологии. Но недостаточная 
материальная база имеет второ-
степенное значение. Опыт пока-
зывает, что при реализации ФГОС 
самое главное -  готовность педа-
гогов учить детей  по-новому и 
готовность родителей осознать, 
что их роль в воспитании детей 
имеет огромное значение. Глав-
ное - осознание равного пар-
тнерства в деле воспитания и 
развития детей и готовность де-
тей к саморазвитию.

А пути решения вышеука-
занных проблем, на наш взгляд, 
можно решить, проводя даль-
нейшую системную работу пе-
дагогов по совершенствованию 
своего мастерства и активно 
обмениваясь  опытом, внедряя 
альтернативную систему оценки 
внутри школы, класса. Необходи-
мо улучшить  взаимоотношения 
среди учащихся, возможно, об-
ратившись к советскому детско-
му кино, литературе (просмотр, 
обсуждение, моделирование 
ситуаций, написание сочинений, 
постановка инсценировок и т. д.). 
Кроме того, требуется развивать 
работу с родителями и  сетевое 
обучение.

Байрта Петушова,
директор

Бага-Бурульской СОШ 

Опыт внедрения новых стандартов в  
основной школе  в России в целом  показал, 
что идеи ФГОС и пути их реализации ак-
туальны и востребованы всеми участни-
ками образовательного процесса.
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Сроки Мероприятия

январь

Семинары с председателями профсоюзных комитетов, уполномоченными по охране труда Целинного и Черноземельского 
районов.

Встреча с Главами Черноземельского и Целинного районных администраций по вопросам проверки состояния охраны труда 
в образовательных  организациях  Целинного, Черноземельского районов.

Подведение итога  Года Молодежи.

февраль

Республиканская школа профсоюзного актива: семинар-совещание с председателями местных организаций профсоюза, 
внештатных правовых, технических инспекторов труда, внештатных корреспондентов, казначеев и председателей ревизион-
ных комиссий местных организаций  Профсоюза.

Плановое расширенное заседание Президиума республиканского комитета профсоюза.

Участие в комплексной проверке Управления образования Администрации г.Элисты и  Элистинского горкома профсоюза.

Участие в мероприятиях, посвященных Дню Российской науки.

март
Участие в республиканском конкурсе моделей государственно-общественного управления.

Проведение семинаров, школ  профсоюзного актива  местных организаций Профсоюза (выезд в Сарпинский, Октябрьский, 
Лаганский, Яшалтинский р-ны - по графику).

апрель

Пленум рескома Профсоюза «О внутрисоюзной и организационно-массовой работе Калмыцкой республиканской организа-
ции Профсоюза». Содоклады председателей Кетченеровской и Юстинской местных организаций по теме: «О работе Кетчене-
ровской и Юстинской местных организаций Профсоюза по повышению эффективности деятельности первичных организа-
ций Профсоюза по защите трудовых прав, социально-экономических и профессиональных интересов членов Профсоюза».

Проведение общепрофсоюзной тематической проверки по теме «Соблюдение трудового законодательства при заключении и 
изменении трудовых договоров с работниками организаций» в 2016 году».

Участие в проведении муниципальных и  республиканского конкурсов «Педагог года Калмыкии-2016».

май
Участие в комплексной проверке Приютненского отдела образования и райкома Профсоюза.

Межрегиональный форум молодых педагогов г. Астрахани и г. Элисты «Молодежь - инвестиция в будущее!»

август
Участие представителей  местных организаций Профсоюза в приемке образовательных организаций к началу учебного года.

В рамках августовских конференций  проведение установочных совещаний с председателями первичных профсоюзных орга-
низаций образовательных организаций (по графику).

сентябрь

Отчеты Элистинской и Яшалтинской местных организаций Профсоюза «О работе выборных органов Элистинской и Яшал-
тинской местных организаций Профсоюза по укреплению организационного единства профсоюзных организаций, усилению 
организационно-финансовой и исполнительской дисциплины».  (О ходе выполнения постановления Пленума рескома про-
фсоюза  от 05.04.2015 г.). 

Продолжение установочных семинаров-совещаний с председателями первичных профсоюзных организаций.

октябрь

Торжественные собрания, посвященные Дню Учителя.

Комплексная проверка Городовиковского Управления образованием и райкома  Профсоюза.

Расширенное заседание постоянной комиссии по организационной и правовой работе при республиканском комитете Про-
фсоюза с участием представителей органов прокуратуры и гострудинспекции. Круглый стол «Под защитой закона».

Проведение республиканской тематической проверки по теме: «Соблюдение законодательства при аттестации педагогиче-
ских работников в целях подтверждения соответствия занимаемым должностям в 2016 году».

ноябрь

Подведение итогов Года правовой культуры в местных организациях Профсоюза (по графику).

Отчеты Ики-Бурульской,  Яшкульской местных организаций «О работе  Ики-Бурульской  и Яшкульской местных организаций 
Профсоюза по повышению эффективности социального партнерства в образовательных организациях (в рамках выполнения 
постановления пленума республиканского комитета Профсоюза от 05.04.2015г.).

Подготовка статотчетов местными организациями Профсоюза.

декабрь
Планирование работы профсоюзных организаций всех уровней на 2017 год.

Сдача статотчетов.
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